

## El futuro del agua en nuestra región: Entre el monopolio y la geopolítica

Por: [Jonathan Flores Martínez](#)

Globalización, 21 de diciembre 2020

Región: [América Latina](#), [Caribe](#), [Mundo](#)

Tema: [Medio ambiente](#), [Recursos naturales](#)

*Hace pocos días circulaba en los medios de comunicación internacionales la noticia de que el agua había empezado a cotizarse en el mercado de futuro de Wall Street, de acuerdo con los criterios de los expertos hay posiciones antagónicas respecto a las implicaciones que tiene tal acontecimiento, sin embargo, con ello se sienta un precedente histórico de una nueva manera de cómo hemos entendido el agua, superando la concepción físico-biológica de que el agua es un recurso vital disponible por igual para todos los seres vivos del planeta.*

El agua como recurso vital e indispensable de toda sociedad humana ha sido valorado como bien público y de protección de los estados, también un recurso geoestratégico, en la antigüedad desde los sistemas sociopolítico más simples hasta los más complejos se organizaron alrededor de poder acceder, administrar los recursos acuíferos. Un ejemplo de ellos es que muchas tribus originarias de América establecían sus aldeas en las cabeceras de los ríos, le otorgaban valores y propiedades divinas al agua, igualmente las civilizaciones hidráulicas como la mesopotámica, china y egipcia se configuraron sobre el control administrativo y político del agua que era indispensable para la irrigación de los campos y el consumo.

En la actualidad, el modelo productivo propio del sistema capitalista demanda el uso de grandes cantidades de agua para la fabricación de productos, al mismo tiempo como consecuencia de las prácticas productivas se sigue vertiendo desechos que contaminan los cuerpos acuáticos. Es el caso de la concentración de plásticos en los océanos, a ello se le suma el problema global del cambio climático que genera escasez del agua y el avance de la desertificación provocando un drama ecológico y humano que reconfigura las relaciones de poder entre la sociedad.

El futuro del agua no es el más optimista debido a que las condiciones antrópicas han incidido en la preservación natural de este líquido, haciendo que su escasez provoque nuevas formas de control, el despojo de las riquezas naturales a los países periféricos ha sido una constante histórica, el estatus de exportadores de materias primas ubica a muchos países latinoamericanos en un escenario complejo dado que los intereses corporativos ejercen mayor influencia sobre la explotación y monopolización de los recursos vitales.

La especulación financiera sobre los derechos de utilidad del agua, los precios en los mercados bursátiles internacionales es un signo de alerta sobre lo que podría ocurrir con el recurso más importante para la vida.

## El giro geopolítico radical

En pocos la geopolítica global no girará en torno al control de las reservas de petróleo, sino que se reconfigurará sobre el dominio de las reservas de agua superficiales y subterráneas.

En este nuevo escenario global, la región de América Latina será objeto de políticas más agresivas y de “programas de desarrollo” hipotecarios. El continente pasará a ser una región volátil en cuanto a la profundización de conflictos históricos entre las naciones latinoamericanas y a lo interno entre grupos sociales antagonizados, igualmente es previsible una instrumentalización externa de los conflictos sociales, con ribetes similares a los de Medio Oriente con la geopolítica del petróleo.

**Jonathan Flores Martínez**

**Jonathan Flores Martínez:** *Docente/Investigador del Departamento de Filosofía de la UNAN-Managua, Facultad de Humanidades y Ciencias Jurídicas. Licenciado en Diplomacia y Ciencias Políticas, Máster en Estudios de Género y Políticas de Igualdad. Miembro del Colectivo de Investigadores del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.*

**Nota del Editor:** *Este artículo ha sido publicado originalmente en el semanario n°31 del CEDMEB, UNAN-Managua, el día lunes 14 de Diciembre, 2020.*

La fuente original de este artículo es Globalización

Derechos de autor © [Jonathan Flores Martínez](#), Globalización, 2020

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)  
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: **[Jonathan Flores Martínez](#)**

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)